
中國樂器文化
從事音樂製作的友人又要飛去法國巴黎
了！這個國家友人每年至少去兩三次，什
麼景點都應該看夠了吧！友人馬上對眾人

表示，多次到法國並不是為旅遊，是去走遍該國的廣場或
大街小巷，尋找用中國樂器如古箏、二胡、笛子等演奏音
樂的人，覺得這樣更能在音樂的領域得到更多的養分！
「去巴黎的遊客很多，但大家的目的心思不同，而有來自
中國的留學生及音樂愛好者，他/她們憑在各種樂器的造
詣，多在各處廣場上演奏一些外國人士『耳熟能詳』的曲
樂，有包括電影和電視劇的歌曲，如戲曲《梁祝》《滄海一
聲笑》、張學友的《吻別》、陳奕迅的《孤勇者》等等，亦
是華人的創作，所以到廣場等地方去聽聽音樂，法國人和遊
客們覺得已成為當地的一道風景線！」友人還說：「法國
幾位朋友跟我說，有時他們的娛樂節目，就是到廣場聽中國
樂器的演奏，有次更遇到多位拿着不同樂器的華人在演奏，
除了他們已聽慣的古箏、二胡外，應該還有笛子、琵琶和
簫，他們好像是一隊管弦樂團般。聽朋友的口述及繪圖，
如果沒有看錯的話那樂器中亦有『柳琴』，也有樂聲，令
他們起雞皮的『啲打』（內地稱此樂器為『嗩吶』），而
『嗩吶』的名曲就是華人都熟悉的音樂之一『百鳥朝鳳』！」
所以，中國樂器這文化如深水裏的「小炸彈」，在外國多
個國家地方已炸出「片片水花」。最令友人難忘的是，某次
他去觀聽某管弦樂團的演奏時，見到一位女士只拿着一把
「琵琶」，卻能奏出各種各樣的音樂，使該管弦樂團和現場
的觀眾都稱讚地說：「像在訴說中國各種樂器的故事！」
音樂人也指出中西樂的「結合」早已展開，不少人已接
受兩者所擦出的火花；藝術既要傳承亦要用各種形式去傳
播，不然傳承就變成「紙上談兵」的口述而已！近期在樂
壇更掀起流行曲與戲曲「交融」的熱潮。不過，「戲腔」
的確要由專業的戲曲人才能使兩者的結合達到一定程度的
水平，不是專業歌手在歌曲裏唱得「兩嘴」戲腔就說唱得
比人好，最好的境界還是尊重彼此的專業，令樂曲更顯和
諧，才是音樂界之幸。

東華義莊
坊間談起電
影《破．地獄》

和《東風破》都用了東華義莊來
作拍攝地。我想在此推介一套紀
錄片，這是因應《破．地獄》而
產生的周邊訪問，十分有趣。
（之前電影《金手指》也觸及很
多歷史材料，不同KOL或記者
也進行了不少討論和探索，甚至
比電影更好看！）
那正是「港故事」所拍的「東

華義莊管理員守護人生終點
站 」，影片介紹東華義莊的歷史
與服務，從1899年起便成為華人
安置棺木與骨灰的場所，影片也
提到拍攝電影的過程、管理員吳
先生的工作及對此地的情感。
東華義莊的服務僅對華裔人士
開放，凸顯了文化和傳統的重要
性。而這位管理員Sunny在這裏
工作已經超過30年，主要負責點
香，可見對傳統的宗教習俗之執
持。東華義莊主要提供 3種服
務，分別是棺材、骨骸和骨灰的
處理。東華義莊的成立初衷是為

了幫助海外華人，讓他們能夠在
去世後回到故鄉。義莊作為遺體
的中轉站，提供了一個安全的環
境來存放遺體，並確保運輸過程
的衞生。遺體在運輸前會先放入
鐵盒中以防止腐化，然後再放入
木箱中，這樣的處理方式更符合
衞生要求。
很多人特別是自以為內行的
人，均曾批評過《破．地獄》裏
某些情節不合理，但這個短片卻
說出了真實例子，例如現實中確
實有人不捨得將過世的人埋葬。
在這條影片中，Sunny就提到一
位特別的訪客，她經常來探望已
故的丈夫，這位女士幾乎每天都
來，看似丈夫仍然在她身邊，而
Sunny在安慰她時提到人離開後
就不再回來，強調了對於所失的
接受與釋懷——情境儼然就是
《破．地獄》中的複製場面。
人生如戲，戲如人生，其實沒
可能說真實就一定有一個必然。
迷信所謂的專業角度，才是最不
專業的態度。

智能電話幾乎
把所有人的生活

習慣都改變，人人天天拿着它當
命根，任何情況之下都是手機最
重要，但是又有多少人在用手機
的時候，尊重別人。
坐公共汽車，有人可以在我前

後左右，任意看視頻、任由聲浪
播放，騷擾了乘客；就算公交上
特意廣播，告誡自私的機主，可
是對方依然我行我素，甚至會故
意放大聲浪，若有人阻止分分鐘
惡霸上身，鬧得滿車乘客反感。
最近遇到一些機癡，在劇場中
看粵劇，台上伶人努力演出，台
下竟有人由開場便一直看手機，
把機面校得好光亮，影響了左右
的觀眾，有人看不過眼，叫對方收
起手機、收起亮光，勿騷擾他人，
對方卻毫無表示繼續睇手機，旁
邊觀眾再指責她，她居然大聲
說︰「要你管！」於是兩人吵起
來，甚至想動手（兩個都是女
士）。場面混亂起來，這才是真真
正正地影響觀眾，劇院工作人員
把她們拉出外去警告一番，要那
人關掉手機，否則不再讓她入場
觀看，在工作人員又勸又罵之
下，玩手機的那人索性離場，好
端端地損失了欣賞演出的機會。
另有一個朋友的經歷，特別嚇
人，他一個人出外公幹，在東南
亞某個酒店，因為用手機處理工
作文件、處理賬目，在外那幾天
來往賬目特別多，其中有些賬目

數字不少，公幹第三天，乘的士
去客戶公司傾另一筆生意，居然
坐上了賊車，賊人到僻靜地方跟
他要錢，他慌說沒有錢，賊人於
是要看他手機的網上銀行，發現
有錢在內，迫他轉十萬，朋友在
緊急關頭開了其中一個電話號
碼，很幸運地開中了當地客戶，
對方聽到賊人和朋友對話，立即
報警救人，那賊人應該是新手
吧，見事敗也慌起來趕朋友落
車，然後飛馳逃走。
手機這次是救了我朋友，但朋

友卻被嚇到魂魄不齊，事後還要
去睇醫生食鎮靜劑，還決定放棄
網上理財，免得再惹禍端。所
以，當大家在討論智能手機的問
題時，是否也應該告訴自己，究
竟你有多需要它？同時理性些不
該受它控制！

勿受控制
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最近看電視節目《聲
生不息．大灣區季》第
一期的節目，眾星共同

翻唱了一首經典歌曲《好歌獻給你》，
非常感動。這首歌曲是1979年好朋友羅
文演唱的，也是他專輯的名稱，跨越了
45年，仍然讓聽者感到共鳴和溫暖，這
正是好歌之魂。當年的港樂已經把國際
文化和香港文化完美結合，這首歌的作
曲是日本作曲家馬飼野康二，他還寫過
《千千闕歌》，而鄭國江老師的作詞，
則創作出了代表香港文化精神的港樂經
典。很喜歡這首歌曲的歌詞：「好歌獻
給你，讓愛藏心裏，陽光在我心裏照
耀，光輝歡笑永伴隨。」「光輝歡笑」
我想指的就是正能量和幸福感，這也正
是文化藝術的奇妙和偉大，如果受眾真
正有「光輝歡笑永伴隨」，那麼社會的
文明也就真正取得了進步。
最近，香港特區政府公布了《文藝創

意產業發展藍圖》，在4個範疇共推行
71項措施。我很認同特區政府的大方
向，包括4個範疇中，「弘揚中華傳統
優秀文化，發展香港特色文化內涵」，
這就是我一直在堅持和探索的，我們最
近世界首演的《繁花串燒金曲》《粵劇
幻想曲》等，都是希望打造香港自己的
文化品牌時代作品。
我覺得還有一點要特別注意的，就是

受眾和市場對於文化創作的反響，就像
文章開頭講的，文化藝術要能夠真正給
予受眾正能量和幸福感，這是很重要
的。同樣的，在文藝創意產業發展的過

程中，也需要考慮廣大業界，特別包括
中小樂團和文化藝術機構的參與度和幸
福感，文藝創意產業的繁榮肯定不止是
依靠一些大的團體機構，而是需要夯實
基礎，完整產業鏈，聚集人氣財力，「一
花獨放不是春，百花齊放春滿園」。我很
高興這次公布的發展藍圖中也提出，建
設香港文藝創意產業鏈，全面檢討現時
資助藝團的制度，包括主要表演藝團、
中小型藝團和粵劇的資助制度，以及表
演場地的預定分配制度；並會引入以表
現和藝術水平掛鈎為標準的制度，還提
出增強市場力量，包括推出「重點演藝
項目計劃」。
我覺得，文藝團隊引入機制有上有落
是好事，這樣對於一些中小型藝團如果
做得特別好的，就會有機會。只有在特
區政府支持下，讓中小型藝團都活起
來，整個行業的幸福感才會提升，城市
的多元文化也需要各類藝團的繁榮。另
外在香港目前演出場地比較緊張的情況
下，做得好的藝團有拿到場地的優先
權，也是很好的設想。
這份發展藍圖是香港特區政府定出的
一個大方向，但怎麼能夠把審批的制度
和政府的願望與藍圖有效統一起來，這
也需要有更清晰的目標。更重要的是審
批的人員也需要真正轉變觀念，要和特
區政府的大方向相符合，而不能南轅北
轍，還有就是也要真正考慮怎樣提升整
個香港的文化藝術界的認同感和幸福
感，讓「光輝歡笑永伴隨」的香港文化
精神能夠持續活躍下去。

光輝歡笑永伴隨
記得那天，大
雪初停，陽光透
過雲層，灑下斑

駁的光影，為這片潔白的世界增
添了幾分暖意。我和小夥伴們迫
不及待地衝出家門，像是被釋放
的小鳥，一頭扎進這片夢幻般的
雪域。我們穿着五彩斑斕的棉
衣，戴着各式各樣的手套，每個
人的臉上都洋溢着興奮與期待。
我們的遊戲，從一場激烈的雪
仗開始。我們分成兩隊，各自築
起防禦工事，用雪球作為武器，
展開了一場「冰雪大戰」。雪球
在空中劃出一道道優美的弧線，
伴隨着孩子們的歡笑聲，在空中
炸開，化作一片片飛舞的雪花。
我們奔跑、躲閃、進攻，每一個
動作都充滿了童真與活力。雖然
偶爾會有雪球擊中臉頰，帶來一
絲涼意，但那份快樂與自由，卻
足以讓所有的寒冷都煙消雲散。
雪仗過後，我們開始堆雪人。
我們分工合作，有的負責滾雪球、
有的負責找樹枝做手臂，還有的
負責找石子做眼睛和嘴巴。在大家
的共同努力下，一個栩栩如生、憨
態可掬的雪人漸漸成形。我們為它
戴上帽子，圍上圍巾，還從家裏拿
來了胡蘿蔔做鼻子。那一刻，我們
彷彿看到了雪人也在微笑，與我
們共同分享這份冬日的快樂。
然而，最讓我們難忘的，還是

那場「雪地尋寶」遊戲。我們事先
在雪地裏藏好了各種小禮物，然後
分組進行尋找。雪地裏的每一步
都充滿了未知與驚喜，我們時而
低頭細看，生怕錯過任何線索；
時而興奮地呼喚同伴，分享自己
發現的寶藏。每當有人找到禮物
時，都會引來一陣歡呼與羨慕。
遊戲之餘，我們還喜歡在雪地
裏靜靜地坐着，看着雪花從天空
中緩緩飄落，感受着那份寧靜與
美好。我們會談論各自的夢想，
想像着未來會是什麼樣子。有的
想要成為勇敢的探險家，去發現
世界的奧秘；有的想要成為偉大
的科學家，為人類進步貢獻力
量；還有的想要成為藝術家，用
畫筆描繪出心中的美好世界。那
時的我們，心中充滿了無限的憧
憬與希望，彷彿只要努力，就能
觸碰到那片屬於自己的星空。
「大雪天時記年少。」那些大
雪天裏的兒時記憶，如同一顆顆
璀璨的珍珠，串聯起我們童年的
美好時光。那時的我們，雖然不
懂得生活的不易，但那份純真與
快樂，卻是生命中最寶貴的財
富。如今，當我再次站在大雪紛
飛的窗前，心中總會湧起一股莫
名的暖流。那些美好的記憶，如
同一盞盞明燈，照亮了我前行的
道路，讓我在人生的旅途中，始
終保持一顆溫暖而明亮的心。

大雪天時記年少

死亡向來是一個「晦氣」的
話題，在傳統習俗裏，所有重

要時節和場合，用盡智力都要規避跟死亡有關
的表述。特別是在傳統文化根深蒂固的香港，
大吉利是是頭等大事。以殯葬業為題材的電影
《破．地獄》居然在香港大賣，且眼看着創下
新的港產片票房紀錄，實在令人有些匪夷所
思。直到從電影院出來，似乎才有了幾分懵懂
的清醒。
死者為大。只要是死了，生前所有的恩怨情

仇都能一筆勾銷。父親對兒子命運前途的擺
布，對女兒內心造成的創傷，對搭檔的蔑視，
對同行的不敬，都化作一縷裊裊青煙，徐徐升
騰之際，還能在每個受過傷害的人心裏，漾起
一圈懷念和感恩的漣漪。死亡是最好的和解方
式。死者兩眼一閉，紛擾喧囂疲憊，從此再無
瓜葛，歉疚羞愧遺憾，永遠不必言說。電影最
後一幕，靈堂前，在父親霸道的陰影裏憋屈了
半生的兄妹倆，遵照遺願，用道家破地獄的莊
嚴儀式，看似完成了自我感動式的救贖，何嘗
不是對父權式威嚴的最後一次順從？傳統倫理
的枷鎖，即便是在華洋雜處中西習俗薈萃的香
港，有時候也沉重到難以掙脫。
死是常態。從生下來那一刻開始，死亡就進

入倒計時。珍惜眼前人，看重眼前所有，是最
通俗的道理，也最容易被忽視。開湯舖的蓮
姐，視文玥為親人，靚湯、糖水和嘮叨，是她
能給文玥最溫暖的撫慰。文玥侍蓮姐如母，
聽她嘮叨為她診治，還把強悍外表掩蓋下的
溫柔片刻釋放。蓮姐病發倒在舖子裏，以白
車救護員為職業的文玥，使盡渾身解數仍無力
回天，轉瞬之間便是陰陽兩隔。唐樓屋苑裏的
熟悉街坊，日日相見的朋友熟人，不知哪一刻
就是死生訣別。人死如燈滅，也還有燈會亮，
但一定不是你曾經在意過的那一盞。電影的敘
述時空，設在疫情後。一場持續幾年的疫情，
逾萬人命止於此。為防疫，當日的喪葬一切從
簡；為防疫，活下去的人只能先顧眼前。疫後
一切漸次重歸常態，無人問我粥可溫，無人與
我立黃昏，遲滯的情感缺失像潮水一樣慢慢泛
起，茫茫四顧，何處黃土話淒涼，何人聽我訴
衷腸？
死非盡頭。只要是還活着，甄太太就無法從
失去幼子的悲痛裏真正活出來。只要是還活
着，失去密友的蘇蘇，就會一直踡在那一小撮
骨灰中走不出來。只要還活着，致使愛子殞命
的跑車就是朱先生一家無法碰觸的傷痕。路有
盡頭，水有盡頭，天有盡頭，於生者而言，死

別的困境裏沒有盡頭。情深不壽，慧極必傷。
情感和理智人人都懂，事到臨頭了，人人又都
無法置身事外。從婚禮策劃師被迫轉行搵錢多
的殯葬經紀，道生算是活通透了，見慣生死的
他，最怕的還是死別，不婚不育就是他能掌控
的全部堅持。電影試圖透過殯葬業裏的形形色
色，反覆傳達一句質樸的真諦：誰的人生不是
千瘡百孔，誰又能真的從活人的「地獄」裏全
身而退？
終此一生，我們都在與生死釋懷。導演陳茂

賢有一段情緒袒露的話，「人一出生就在倒
數，也就是面對死亡，但最諷刺的是，人與人
的關係卻與日俱增，就好像我跟母親和婆婆；
當我們累積了一些感情，婆婆就要離開了；整
件事很無奈，我很想將之抒發出來。」抒發出
來，也只是打了個結存放在那裏，有一天情境
暗合，莫名的哀傷和沮喪，還是會不期而遇。
「涼風有信，秋月無邊。今日天隔一方難見

面，是以孤舟沉寂晚景涼天。」電影裏，消除
道生和文哥脾性隔閡的一曲南音《客途秋
恨》，不時響起。這曲調悲沉委婉，卻被白駒
榮、新馬師曾、阮兆輝、羅家寶、張國榮、梅
艷芳等一代代名伶傳唱，說到底，悲涼才是人
生底色。

破的是地獄，補的是人心

《四門塔：千年古塔的歷史回響》
（以下簡稱《四門塔》）一書出版後，
有讀者問我：「你為什麼要寫林徽
因？」這個問題讓我愣住了。重溫梁林
夫婦走過的歷史足跡？還是千年古塔本
身的誘惑與魅力？
以前寫完一本書，我總覺得出版後就
畫上了句號，《四門塔》不同，它的後
勁很大，幾乎改變了我的認知：一本書寫
完了並非結束，它還在向上生長，在讀者
那裏，在不為人知的角落，在作者不易覺
察的心裏。2024年5月18日，美國賓夕法
尼亞大學追授校友林徽因建築學學位，
一張遲到百年的學位證書掀起軒然大
波。我重讀書稿，又接連讀了相關的書
籍，不禁有了新的發現：被遮蔽的林徽
因是建築學家、女詩人。我冥冥中覺得，
她並沒有走遠。固然，梁林夫婦當年考察
山東神通寺，只是歷史長河裏的一朵小浪
花，但是意義重大，對城市文脈和文物保
護都是不可替代的重要作用。
林徽因梁思成夫婦曾4次到訪濟南，與
此同時，濟南也是她的初戀、著名詩人徐
志摩的空難地。林徽因收藏有兩架飛機
的兩塊殘片：一塊來自同父異母的弟弟
林恒在對日空戰中身亡時的戰機，由梁
思成參加後事帶回來；另一塊就來自徐
志摩在濟南空難的飛機。如今，每年11
月19日，都會有本地院校和社會團體舉行
集體悼念活動。
著名作家李健吾評價林徽因道︰「聰
明和高傲隔絕了她和一般人的距離。」
而父親林長民也說過：「做一個天才女

兒的父親，不是容易享的福，你得放低
你天倫的輩分，先做到友誼的了解。」
或許，梁氏家族的光環實在太強烈，林
徽因「朋友圈」的名人實在太多，導致
女詩人的真實生活被遮蔽。1920年她跟
隨父親赴歐洲考察，她後來寫道：「我
跟着父親走遍了歐洲，在旅途中我第一
次產生了學習建築的夢想。現代西方的
古典建築啟發了我，使我充滿了要帶一
些回國的慾望，我需要一種能使建築物
百年不朽的建築理論。」事實上，她是
這樣說的，也的確做到了。
在四門塔前駐足時，我曾不止一次憶

起這段話，冥冥中是女詩人的精神召
喚，把我帶向了古建築的場域。倘若說
與父歐洲交遊是引子，那麼接下來倫敦
聖瑪麗學院倫敦客廳、北京總布胡同
「太太的客廳」，廣泛的中西方高層次
社交活動，無疑在她心靈深處播種自由
的種子，使她懷揣更大的理想抱負。
沒有完整的古建築，除非當你凝視的

瞬間。古建築的不完美，恰恰是對人類
內心的一種投射。這是我寫完這本書後
的頓悟。林徽因曾說道：「我只要生
活；體驗到極端的愉快，靈質的，透明
的，美麗的近於神話理想的快活。」她
善於把內在的痛楚化作無形的力量，骨
子裏的「士子情懷」和超拔勇氣，使她
義無反顧選擇了一條逆流而上的艱難之
路。當年，賓夕法尼亞大學建築系拒絕
招收女生，她轉而註冊了美術系，與梁
思成選修同樣的課程，成為建築系「編
外女學生」，還擔任建築設計課助教。

換做今天，我無法想像她孤獨的選擇。
1937 年，梁林夫婦先後走過中國 15省
200多個縣，測繪和拍攝古建築遺物200
多件，「山東神通寺」赫然在列。
古建築本身也是一首詩，每一次走近、

感受、禮讚，都是展閱和吟誦。林徽因
在《平郊建築雜錄》中首提「建築
意」，形容中國建築的內在精神和文化
內涵。當年，她和梁思成抵達濟南火車
站後，徒步前往歷城的四門塔，頂着烈
日，七八十里路走了一整天，梁思成用萊
卡相機拍攝的黑白照片上，可見林徽因
頭戴草帽，白色短袖衫束於腰間，腳踩
塔基邊緣，她手扶塔身，拿着尺子細緻
測繪。她的測繪影像，定格住一代知識
分子的求索精神，這一幕反覆在我的腦
海裏回放，一次比一次深刻，我的記憶
裏翻騰如海。後來，他們途經泰山時正
值傍晚時分，她寫下《黃昏過泰山》：記
得那天，心同一條長河，讓黃昏來臨，月
一片掛在胸襟。如同這青黛山，今天，心
是孤傲的屏障一面；蔥鬱，不忘卻晚霞，
蒼莽，卻聽腳下風起，來了夜。
女詩人的心始終是孤傲的、捉摸不透

的。她創作詩歌、小說、戲劇，她發表
論文、設計封面，樣樣精通。所以，她
的測繪與勘探，是另一種書寫——以大
地為紙，傾灑愛與美。建築是容器，是
居所，也是靈魂的棲息地——「人生稀
有的，由審美本能所觸發的銳感（梁思
成1933年考察山西應縣木塔所感）」，
這種銳感澄澈、清新、有溫度，如穿過
歲月的風，直抵靈魂深處。
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